

遠く旧い昔から皆が眺め育つてきただ本ものも勿で身
及。それが城山を中心下迄々上昇られ天、佐伯だけが
もつ、十代らしく美し、絵巻物すのである。

ふと足許に近く、いろいろと変へ夫新し、佐伯の方の
力に気がつく。佐伯も立派な所だった。それを食い、
繋っていくと中で、佐伯だけが昔方さまの姿で残つて
てほし、などとは決して贅わすい。
准そつ中で、佐伯しがちいものだけは、何とか大切下
いつまでも残して置くことを考えて費いたいと思うので
ある。

岡木田独歩も、

佐伯の聲 告べ城山下來り

佐伯ノ夏 烈づ城山下來る

秋来れはやく城山下來る

冬夜うそ寒き風の音

先づ城山ア林に聞くなり

城山寂かるとき 佐伯寂たり

城山鳴るとき 佐伯鳴る

佐伯は城山のものぞを愛する

と詠じ、

「子が初めて佐伯に入れるや、まずこの山に心動き、
今すぐ佐伯を去るも厭底惡の景空を以て去る方
たわざ、この山なくせ余り日暮とんど佐伯望きなり。
とまでいっている。僕が一年足らずの出会い、お子が
お下育つも力が心の寄りどこかのとどいてゐるのも、至極當
どうか、この「お城山」お城山、いつまでも佐伯人の

離れて、首のままの姿わらな姿で残して置いてほし
い、と切に願う主力で立る。

(東京 佐伯在野御友会夏
佐伯市出身・賛助会員)

記録

お頭様參拜記

佐伯支那会
会長 高木嘉吉

去る一月二十九日は、宮崎県東臼杵郡北川町嚴口の其
人ヲラブナ方々に招待されて、お頭文明神社開祭に参列
した。お柴舞事と、体石会員と私共三人が、前から力運
なりもあり、案内されたのであるが、佐伯史談会の代表
として来賓扱いにされ、いささか面食つたおけで努力。
市橋駆で下車して瀬戸に向つたが、冬枯れで淋しい風
物も、曾遊の地として懐しく、お頭様は温かく一行を迎
えた。小堀茂会長、須藤清助副会長等、田知の方や其の
他男女の会員が、ハソハソと立ち働くて準備を進めてい
るのほほほえましいことで居つた。

定刻、延岡の淨満寺の住職の読經で式がはじまつた。
大永年間(一五二〇年)よりもとと前から、此の地には「
宝泉寺」があり、代々盲僧が住持として寺を守り、琵琶
を弾いて地神経(じじんぎよう)を誦じ、仏を祀ると共に民
衆を救つて布施を受けていた。

大永七年(一五二七年)(註)七月二十九日、尾高智の峯で相手
礼成十代の城主佐伯惟治は悲惨な最期を遂げたが、後者

の一人が「主君の頭を敵に渡してはならぬ」と、その頭をとつて圍みを破り、山中を潜行して瀬戸にたどりつき、宝泉寺の前にたたずん。其時、持ち来つた頭が急に重く支つて動かせなくなつた。そこで住持の盲僧に其の由を告げると、住持はねんごろに読経の後、これを同地に葬つた。

傳え聞いた里人は、香華を手向けて悲運の城主を弔つていたが、痕もものまゝ愈え、盲いたるは明き得、靈験あら友がなるまさに、遠近風を聞いて参詣する者跡をたたず、いへしかも頭大明神として信仰される様になつた。

盲僧が琵琶を弾いて地神經を誦する力が宝泉寺のしりとりで、城人の盲僧が次々と法燈をうけついだ。しかし崇枯盛衰は人世のさだめ、宝泉寺に於いても住持が絶えたり、寺が荒廃し去りしこともあつたが、惟治の墓は守りつづけられて今日下及んだ。今も住持はいまいが、瀬戸の老人クラブの人々が管理して、數年前文庫室を新築して、神威をさらにおもたかにしている。

今回之例祭には、特に延岡市浮満寺の和尚を主祭元、古式は夕べとり琵琶を弾じ地神經を誦して供養が行なわれた。どこも人手不足であるが、仏教界もその例にもれず、慶寺はあつても住持の居ない状態である。琵琶を弾じて地神經を誦する僧など、常盲生存であるが、今回のみ例祭に浮満寺住職を迎えたことは幸であつた。私も墓前で坐して冥福を祈つたが、地神經を聽くのは初めてなので興味深く聴聞した。

地神祭は、日本全国の著名な神社について、社名と祭神を述べ立てるので、記憶するのが大変だろうと思つた。私も鬼も角琵琶と経文がよくマツモトして、哀調切々、悲劇の中でも賽錢を投じて參拜する外來の人々が跡をたたず。

お頭様が如何に庶民に信仰されてゐるかがうかがわれた。終つて席を改め、近くの兒童館で直会へまわらじが持たれた。その席では

老人クラブ会長の挨拶

北川町長の祝辞

佐伯史談会長の祝辞

地神經の誦誦

余興一曲々呂婦人団の舞踊

等があつて、和氣あいあいの内に寺が移つた。私も指名されるまさに祝舞とのべたが、それ及び次の様なもので始つた。

佐伯惟治と祀つた神社は、佐伯地方に十社、宇目郷に五社、日向北部に六社あるが、何れも怨靈神としての性格が頭著である。然るにお頭様(御頭神社)はこれと異つて、庶民の願いを分かえる慈悲深い神となつてゐる。この神威さいや高くする様に瀬戸の老人クラブの方々は、一層お頭様のお守りを努めて日より。皆さんお頭様のお守りをして下さることは、惟治を追慕する我々佐伯史談会員として感謝にたえない所である。

瀬戸の老人クラブの方々が、お頭様を中心によくまとまって動いているのは他に例がない事実である。毎日会員が三々五々参集してお頭様は老人の集会所の鍵があるという。赤道の拡幅や舗装、境内の拡張整備と、その計画完成のあつきには更に面目を一新することであろう。このお頭様のお祭を中心に、瀬戸の老人クラブと北川町(中井町長)とわが史談会の間に、パイプの通じていることが旋しい。これは悲運の城主を追慕する気持が基调となつて実現したことであるが、こうした追慕の情が実際に我々の郷土史研究の一への原動力となつてゐるのである。